

Fecha: 31-01-2026

Medio: El Día

Supl.: El Día

Tipo: Columnas de Opinión

Título: Columnas de Opinión: Cuando la violencia se vuelve invisible

Pág. : 3
Cm2: 357,2
VPE: \$ 545.520

Tiraje: 6.500
Lectoría: 19.500
Favorabilidad: No Definida

ra de Dirección General de Derechos
os, Equidad de Género e Inclusión de
ersidad del Alba

Julia Chuñil interpela a la sociedad chilena la complejidad que no puede ser reducida a la estrictamente policial o judicial. Su análisis mirada estructural que permite comprensión de diversas formas de violencia ser debidamente reconocidas, reproducen la desprotección, revictimización y una desconfianza en las instituciones. Los aspectos más invisibilizados de esta relación con la violencia que Julia habría tratado en el ámbito intrafamiliar. La violencia contra las mujeres al interior de sus propias viviendas siendo una de las expresiones realizadas de la desigualdad de género, tanto cuando afecta a mujeres mayores y a las rurales. Estas violencias suelen quedar al ámbito de lo "privado", dificultando su conocimiento social y su abordaje institucional. Desde una perspectiva de género, resulta tal comprender que la violencia intrafamiliar es una agresión física visible. Incluye también persistentes de control, despojo, maltrato, abandono y dependencia forzada, que avampa la autonomía y la dignidad de las mujeres. Cuando estas situaciones se desarrollan en zonas rurales, donde el acceso a redes de apoyo, públicos y mecanismos de denuncia es menor, la vulnerabilidad se profundiza. De las mujeres mayores, esta realidad tiene características aún más complejas. A la edad de género se suma el edadismo, la des- económica y la invisibilización social, creando escenarios de alta exposición a la violencia. Demuestra que muchas mujeres en estas situaciones no denuncian, no por falta de gravedad, sino por miedo, aislamiento o desconocimiento de la capacidad del Estado para protegerlas. Si bien Julia Chuñil fue identificada como organizaciones de derechos humanos, territoriales y actores de la sociedad civilensora del territorio y del bosque nativo, esta acción ha sido objeto de debate en el ámbito social. No obstante, centrar el análisis exclusivamente en esta dimensión —sea afirmada o cuestionada— el riesgo de invisibilizar un contexto de cotidianidad y persistente que resulta clave para su situación vital. Las trayectorias de las mujeres pueden ser fragmentadas: las violencias se refuerzan y se sostienen mutuamente, tanto cuando confluyen factores de género, edad y dependencia familiar.

tranquilidad a sus habitantes

La reciente disminución de los homicidios en la Región de Coquimbo constituye una señal positiva en un escenario donde la seguridad se ha instalado como una de las principales preocupaciones ciudadanas. Según datos de la Policía de Investigaciones, durante el último año los homicidios bajaron en un 29% respecto de 2024, una cifra que, sin duda, merece ser destacada y analizada con responsabilidad.

El dato no es menor. En un contexto nacional marcado por la instalación del crimen organizado —incluyendo la región, como señaló en su última cuenta pública, el fiscal regional Patricio Cooper— y el uso creciente de la violencia, la reducción registrada en la región da cuenta de un trabajo policial más focalizado, una mejor coordinación interinstitucional y una mayor capacidad de análisis criminal.

Sin embargo, sería un error caer en el triunfalismo. La baja en los homicidios no implica que el problema

esté haya usado continuidad y vulnerabilidad profunda recurrente sino que permanece. La seguridad real coherencia pero es indispensable para definir

OPINIÓN

Incendios e impacto sobre la fauna

Carolina Contreras
Académica Escuela
Medicina Veterinaria
Universidad de Las Américas

el aumento de sequías y condiciones ambientales propicias para generando graves impactos ambientales y sociales sobre ecosistemas productivos y asentamientos humanos.

El cambio climático de origen tropogénico ha extendido la duración de la temporada de incendios en numerosas regiones del mundo, que representa un desafío para la gestión y asignación de recursos destinados a la prevención y combate, especialmente en temporadas bien definidas.

Más allá de las pérdidas económicas y de superficie forestal, los impactos más severos y generalizados de los incendios forestales es el daño sobre la fauna silvestre. A nivel global, estos eventos causan un 25% de las pérdidas anuales y ponen en riesgo al 15% de las especies terrestres y de agua dulce, según la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN).

La respuesta de la fauna ante los incendios es variable y depende de factores como la capa de desplazamiento y el tamaño

Durante las últimas décadas, la frecuencia y magnitud de los incendios forestales se han duplicado a nivel mundial, fenómeno estrechamente vinculado al cambio climático. Variables como el aumento de la temperatura, la disminución de la humedad y frecuencia de eventos extremos influyen de manera directa en la ocurrencia, propagación e intensidad de estos, favoreciendo que sean más extensos y difíciles de controlar. En Sudamérica, este fenómeno se ha visto reforzado por



Miembro
Asociación
Nacional de
la Prensa
A.G.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO:
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORIA GENERAL:
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

LA SERENA
Brasil 431, Casilla 556.
MESA CENTRAL: Fono (51) 2 200400
GERENCIA: Fono (51) 2 200410
CIRCULACION: Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena
PUBLICIDAD: Fono (51) 2 200410
SUSCRIPCIONES: Fono (51) 2 200400

COQUIMBO
CENTRO IM
El Día Barrio Ir
Calle Nueva D
Fono (51) 2 2

